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— социальная политика —

Нефтяная компания ЛУКОЙЛ в рамках 
экономического форума «Сочи-2016» 
планирует подписать соглашения о со-
трудничестве с тремя регионами, где 
компания владеет активами. С начала 
года компания заключила 26 подобных 
соглашений с российскими субъектами. 
Они предполагают работу как в области 
развития промышленных технологий 
на активах компании, так и поддержку 
социальных и культурных программ.

• В Краснодарском крае ЛУКОЙЛу принад-
лежит Краснодарский НПЗ, также там ра-
ботает около 144 АЗС компании и ее энер-
гетическая структура «ЛУКОЙЛ-Кубаньэ-
нерго», которая объединяет Краснодарскую 
ТЭЦ и парогазовую установку мощностью 
410 МВт. В Ненецком автономном округе 
(НАО) расположены крупные месторожде-
ния имени Требса и Титова, которые раз-
рабатывает СП ЛУКОЙЛа и «Башнефти» 
«Башнефть-Полюс». В текущем году добы-
ча на нем должна вырасти вдвое — до 2 млн 
тонн. Пиковая добыча в 4,8 млн тонн в год 
будет достигнута к 2020 году. Также в НАО 
ЛУКОЙЛ владеет лицензиями на Южно-
Шапкинское и Харьягинское месторожде-
ния. Глава компании Вагит Алекперов гово-
рил, что в связи с наличием у ЛУКОЙЛа ин-
фраструктуры в этом регионе компания 
может начать сотрудничество с «Газпро-
мом» по освоению Лаявожского и Ванейвис-
ского месторождений, право на которые 
 монополия получила летом нынешнего го-
да. Ненецкий автономный округ — самый 
малочисленный субъект РФ: в нем прожива-
ют 43,8 тыс. человек. Население занимает-
ся оленеводством, рыболовством и работой 
в бюджетной сфере. И одной из основных 
статей дохода бюджета является нефте-
добывающая отрасль. Добыча нефти в НАО 
была начата в 1984 году именно на Харья-

гинском месторождении ЛУКОЙЛа. В Яро-
славской области ЛУКОЙЛ представлен че-
рез ООО «ЛУКОЙЛ-Волганефтепродукт». 
Компании там пренадлежит восемь АЗС.

Президент ПАО ЛУКОЙЛ Вагит Алекпе-
ров примет участие в Международном эко-
номическом форуме «Сочи-2016». В рамках 
деловой программы форума запланирова-

но подписание соглашений о сотрудниче-
стве между ПАО ЛУКОЙЛ и администраци-
ями Краснодарского края, Ненецкого авто-
номного округа и Ярославской области. Как 
отмечают в компании, соглашения направ-
лены на развитие промышленных техноло-
гий в ТЭКе, подготовку отраслевых специ-
алистов, сотрудничество в сфере поставок 
нефтепродуктов, поддержку социальных и 
культурных программ.

ЛУКОЙЛ ежегодно заключает соглаше-
ния о социальном партнерстве с админис-
трациями регионов, в которых ведется про-
изводственная деятельность. Компания 
традиционно финансирует строительство 
и реконструкцию местной инфраструкту-
ры: детских домов, поликлиник, больниц, 
спортивных и культурных учреждений, а 
также программы поддержки социального 
предпринимательства и коренных народов 
Крайнего Севера. В текущем году заключено 
26 соглашений о сотрудничестве с россий-
скими регионами.

В компании отмечают, что одной из наи-
более эффективных форм социальных инве-
стиций ЛУКОЙЛа является конкурс социаль-
ных и культурных проектов, который еже-
годно проводят Благотворительный фонд 
ЛУКОЙЛ и дочерние общества компании. Он 
предусматривает проектный подход, анало-
гичный распределению грантов в научной 
среде. Такая схема была выбрана для того, 
чтобы повысить экономическую эффектив-
ность организаций, которые работают в со-
циальном секторе, и сделать их из простых 
получателей средств активными организа-
торами благотворительных проектов, гово-
рят в компании.

Цель конкурса — поддержка проектов и 
инициатив местных сообществ в решении 
актуальных проблем территорий, повыше-
ние эффективности благотворительной по-
мощи, оказываемой компанией. Главная 
задача — создать условия для увеличения 

числа активных граждан, способных само-
стоятельно решать свои проблемы. Имен-
но поэтому компания считает необходи-
мым стимулировать социальные иници-
ативы «снизу», а не навязывать их «свер-
ху», отмечают в ЛУКОЙЛе. Любой человек 
и любая общественная организация могут 
обратиться со своим проектом в эксперт-
ную группу конкурса социальных и куль-
турных проектов и при соблюдении опре-
деленных условий получить финансирова-
ние. По условиям конкурса его участники 
должны представить в специально создан-
ную комиссию обоснование своих проек-
тов, пояснить, как будут расходоваться вы-
деленные средства и что это даст в конеч-
ном счете непосредственно населению 
конкретной территории.

Конкурс социальных и культурных про-
ектов проводится в регионах присутствия 
ЛУКОЙЛа с 2002 года. Впервые он был про-
веден в Пермском крае. За прошедшие годы 
география конкурса существенно расшири-
лась. На сегодняшний день проект охваты-
вает десять субъектов РФ. С 2004 года кон-
курс проводится в Волгоградской и Астра-
ханской областях, с 2005 года — в Республи-
ке Коми и Западной Сибири, с 2007 года — в 
Нижегородской области, с 2008 года — в Ка-
лининградской области и Республике Кал-
мыкия, с 2010-го — в Татарстане, с 2012-го 
— в республиках Башкортостан и Марий Эл, 
Владимирской, Вологодской областях. Все-
го за время проведения конкурса поступи-
ло более 9 тыс. заявок. Было реализовано 
более 2,1 тыс. проектов социальной направ-
ленности. Тематика номинаций на всех тер-
риториях едина: «Экология», «Милосердие», 
«Культура и искусство», «Физическая культу-
ра, спорт и туризм», «Родной край». Однако 
номинации могут дополняться какой-ли-
бо тематикой, актуальной именно для кон-
кретного региона.

Ольга Дука

Конкурс человечности

Компания традиционно финансирует программы поддержки коренных народов Крайнего Севера

— мнение —

— Какими инфраструктурными проек-
тами сегодня занимается Евразийский 
банк развития?
— Проектное финансирование в нашем 
банке является основным продуктом. Мы 
практически «монолайнер»: инвестицион-
ное кредитование и проектное финансиро-
вание — продуктовый фокус банка. За всю 
историю нашей работы банком было реали-
зовано около 130 проектов на общую сум-
му $4,776 млрд, при этом портфель обяза-
тельств, то есть подписанных сделок, состав-
ляет на сегодняшний день около $2,5 млрд. 
Конечно, мы стараемся выделять приори-
теты в каждом государстве-участнике с уче-
том потребностей его экономики и разви-
тия конкурентоспособности. Но этот фокус 
на инфраструктурных проектах, энергети-
ке и промышленности всегда остается. В те-
чение этого года новой командой создан хо-
роший задел для возобновления существен-
ного роста портфеля таких проектов. Плани-
руется, что на конец 2017 года текущий ин-
вестиционный портфель банка составит бо-
лее $3 млрд, в котором доля интеграцион-
ных проектов будет составлять свыше 50%. 
Сегодня в портфеле банка около 60 инвести-
ционных проектов во всех шести государст-
вах-участниках (Армения, Беларусь, Россия, 
Казахстан,Кыргызстан, Таджикистан).
— На что делаете сегодня акцент?
— Отраслевая структура нашего инвести-
ционного портфеля четко передает акцен-
ты. В мае прошлого года акционеры банка 
приняли обновленную стратегию, где сре-
ди прочего четко определен отраслевой фо-
кус. Нам также конкретизировали те обла-
сти и те проекты, над которыми банк пре-
жде всего должен работать. В частности, 
ЕАБР уделяет преимущественное внима-
ние финансированию проектов по разви-
тию энергетики, горнодобывающей, хими-
ческой отрасли, промышленности в госу-
дарствах-участниках. Наша основная мис-
сия по-прежнему содействовать экономи-
ческому развитию стран и экономической 
интеграции между странами. На текущий 
момент самая большая отраслевая доля в 
инвестиционном портфеле приходится на 
энергетику (около 30%), на транспортную 
отрасль приходится около 20%, на машино-
строение — 10%, примерно столько же на 
металлургию, далее горнодобывающую — 
7%, а остальные проекты распределены в 

прочих сегментах. При этом на Казахстан 
приходится больше 40% текущего инвес-
тиционного портфеля, на Россию — около 
33%, на Беларусь — 22%, остальное на Арме-
нию, Таджикистан, Кыргызстан и др.
— Какими проектами можно похва-
статься?
— Хороший пример — строительство ав-
томобильной дороги «Западный скорост-
ной диаметр» в Санкт-Петербурге. Это са-
мое крупное в мире проектное финансиро-
вание в дорожном строительстве, реализу-
емое на принципах ГЧП с участием между-
народных институтов развития и частных 
коммерческих банков. Стоимость проекта — 
около 122 млрд руб., из которых около 60 мл-
рд руб. были предоставлены кредиторами. 
Еще один наш крупный проект — рекон-
струкция и эксплуатация на основе ГЧП аэ-
ропорта Пулково. Стоимость проекта — бо-
лее одного млрд евро. На сегодняшний день 
также рассматривается возможность уча-
стия банка в ряде проектов транспортной 
инфраструктуры. В частности, в строитель-
стве Большой алматинской кольцевой авто-
мобильной дороги). Это будет пример пер-
вой концессии в Казахстане. Как всегда, пи-
онерные проекты занимают много времени 
для реализации и организации финансиро-
вания. Мы активно работаем над нескольки-
ми дорожными концессиями в России, реа-
лизация которых должна начаться уже в те-
кущем году. Мы рассматриваем и финанси-
рование одного из крупных региональных 
аэропортов, а также порта и угольного тер-
минала на Дальнем Востоке.

Также все большее внимание уделяем 
промышленности. К примеру, банк профи-
нансировал строительство Тихвинского ва-
гоностроительного завода, где практически 
с нуля в чистом поле был построен завод по 
производству современных инновацион-
ных вагонов. Конечно, ситуация в железно-
дорожном машиностроении сегодня непро-
стая, но учитывая кризисный фактор и слож-
ную экономическую ситуацию в целом, за-
вод довольно успешно на сегодняшний день 
функционирует и является безусловным ли-
дером в своем сегменте. Мы сейчас рассма-
триваем ряд проектов в промышленности, в 
частности в автомобилестроении. Речь идет 
о создании новых производств по выпуску 
российских автомобилей нового поколения 
на территории России и Казахстана. Кроме 
того, традиционно банк является значимым 
финансовым партнером в инвестиционных 

проектах для крупнейших промышленных 
предприятий Беларуси. Портфель планиру-
емых в перспективе проектов сопоставим с 
портфелем уже закрытых сделок. На этот год 
мы планируем подписать финансирование 
еще для семи-десяти проектов.

Мы также активно рассматриваем проек-
ты в горнорудной отрасли. В частности, про-
ект по производству железорудной продук-
ции в Казахстане для последующей постав-
ки потребителю в Россию — сумма участия 
ЕАБР составит около $95 млн. Похожий про-
ект в России, предусматривающий сущест-
венное увеличение производственных мощ-
ностей по добыче железной руды, с суммой 
участия банка до $100 млн.
— Большую долю в вашем инвестици-
онном портфеле занимают проекты из 
энергетики. Какие именно проекты в 
этой сфере привлекают ваше внимание?
— Мы разработали в области энергетики фо-
кусную стратегию. Нас прежде всего интере-
суют межстрановые энергетические проек-
ты и проекты, которые способствуют интег-
рационным процессам. За всю историю наш 
банк финансировал достаточно заметные и 
значимые проекты в области энергетики. 
Один из самых крупных — это совместный 
проект России и Казахстана по строитель-
ству третьего энергоблока Экибастузской 
ГРЭС-2 в дополнение к двум имеющимся у 
станции энергоблокам. Проект совместно 
финансировался нами и ВЭБ. Станция рабо-
тает на экибастузском угле. Помимо реализа-
ции производимой электроэнергии на вну-
треннем рынке Казахстана по результатам 
проекта возможен также экспорт в Россию. 
Это идеальный проект и с точки зрения мис-
сии нашего банка! Также ЕАБР профинан-
сировал первый проект ветроэлектростан-
ции в Казахстане. Не менее важным стал сов-
местный проект с Беларусью по строительст-
ву Полоцкой ГЭС.
— Какие проблемы могло бы решить 
строительство третьего энергоблока 
Экибастузской ГРЭС-2?
— Для нас было очень важно сделать проект, 
который помогает оптимизировать энерго-
рынок и сделать его региональным. Неда-
леко от Экибастузской ГРЭС-2 имеется круп-
нейшее в мире угольное месторождение, по-

ставляя на станцию уголь которого, можно 
закрыть энергетическую потребность как 
внутри страны, так и удовлетворить возмож-
ный спрос в пограничных с Казахстаном 
российских районах! Этот проект может 
стать примером того, как можно с помощью 
энергопрофицитной ситуации в одной стра-
не закрыть возможный спрос в районе дру-
гой страны. Очень жаль, что в связи с ситуа-
цией на рынке электроэнергии Казахстана 
этот прекрасный пример проекта межстра-
нового энергетического сотрудничества пе-
реживает сейчас не лучшие времена.
— Как продвигается проект по ГЭС в Ка-
релии?
— Мы уже согласовали индикативные ус-
ловия финансирования строительства двух 
малых гидроэлектростанций — Белопорож-
ской ГЭС-1 и Белопорожской ГЭС-2 в Каре-
лии (РФ). Cуммарная мощность там неболь-
шая — 50 МВт, но проект имеет важное зна-
чение в региональном масштабе. Ведь его 
реализация позволит увеличить производ-
ство электроэнергии в регионе, создать но-
вые рабочие места, увеличить выплаты в 
бюджеты разных уровней бюджетной сис-
темы РФ. Общая стоимость проекта составит 
около 12 млрд руб., из которых размер капи-
тальных затрат — 9,2 млрд руб. Строитель-
ство электростанций должно быть заверше-
но в конце 2019 года. Планируется, что про-
дажа электрической мощности Белопорож-
ской ГЭС-1 и Белопорожской ГЭС-2 будет 
осуществляться на оптовом рынке по дого-
ворам о предоставлении мощности квали-
фицированных генерирующих объектов, 
функционирующих на основе использова-
ния возобновляемых источников энерге-
тики (ДПМ ВИЭ), а продажа генерируемой 
электрической энергии — на оптовом рын-
ке электроэнергии. Данный проект также бу-
дет хорошим примером софинансирования 
и сотрудничества банков развития — это 
синдицированный кредит ЕАБР и МИБ; мы 
также надеемся, что эта сделка станет пер-
вым проектом банка БРИКС.
— На какие преимущества работы с 
ЕАБР вы бы обратили внимание в пер-
вую очередь?
— Первое преимущество: мы созданы для 
того, чтобы финансировать долгосрочные 

инвестиционные проекты. Мы способны и 
готовы предоставлять длинные кредитные 
деньги на гибких условиях! Это очень акту-
ально на сегодняшний день. Если проекты 
удовлетворяют требованиям и целям бан-
ка, то мы способны предоставить доволь-
но удобные и адаптированные инструмен-
ты финансирования. Если у коммерческих 
банков главная задача — не потерять день-
ги и заработать как можно больше, то задача 
не потерять у нас несомненно тоже присут-
ствует, но при этом максимизация прибыли 
не является нашей первоочередной задачей. 
Мы должны окупать затраты и сделать важ-
ные проекты для наших акционеров. Сегод-
ня мы являемся одним из немногих банков 
развития, которые работают в ряде стран, в 
том числе в России, ведь очень многие запад-
ные банки ушли из России!
— Можно ли сказать, что в энергетику се-
годня банки вкладываются неохотно и 
вы своего рода первооткрыватели?
— Мы не пионеры и не первооткрыватели 
ни сейчас, не были ими и раньше. Просто 
есть долгосрочный взгляд и краткосрочный. 
В долгосрочной перспективе все равно будет 
рост и нужны будут мощности. Поскольку 
эти проекты капиталоемкие и требуют длин-
ных денег и имеют самый большой мульти-
пликатор по стимулированию экономиче-
ского роста стран, то нас акционеры просят 
поддерживать именно такие проекты. Если 
эти проекты в долгосрочной перспективе 
окупаемые, но рыночных участников, кото-
рые способны предоставить деньги в таком 
объеме и на такой длительный срок, нет, то 
вот тут и появляется роль институтов разви-
тия, таких как мы. Как я уже говорил, капи-
тала для инвестиционных проектов разви-
тия на сегодняшний день на рынке немно-
го, поэтому для некоторых проектов мы яв-
ляемся спасением. При этом многие госу-
дарственные и частные коммерческие бан-
ки раньше финансировали энергетические 
проекты с нуля. Может, и не столь активно, 
но и сегодня они смотрят такие проекты, и 
мы будем с ними сотрудничать.
— Территории и недра России достаточ-
но богаты энергоресурсами, но разработ-
ка альтернативных источников энергии 
считается перспективной. Особенно это 
значимо для тех регионов, где исполь-
зуется привозное топливо. Почему вы 
вкладываете деньги в альтернативные 
источники энергии?
— Это классическая тема для всех банков 
развития. Мы не исключение. Мы тоже ви-
дим ее перспективы и целесообразность, не-
смотря на то что зеленая энергетика не са-
мая дешевая! Новые возобновляемые источ-
ники энергии (ВИЭ) получают некоторое раз-
витие в большинстве стран ЕАБР, для чего 
правительствами на законодательном уров-
не приняты соответствующие меры поддер-
жки. Согласно планам регуляторов по вво-
дам мощностей, в странах ЕАБР новые ВИЭ 
— солнечные и ветряные электростанции 
— в обозримой перспективе займут долю в 
энергобалансе, не превышающую 5%. Что ка-
сается проектов в области альтернативной 
энергетики, финансируемых банком, то в 
качестве примера можно привезти проект, 
реализуемый Первой ветровой компанией 
в Казахстане. Проект предусматривает стро-
ительство ветряных электростанцией мощ-
ностью 45 МВт. Размер участия банка — око-
ло $94 млн.

Записала Оксана Зотикова

«Мы готовы давать длинные деньги 
в проекты развития стран-участниц»
Снижение цен на основные экспортные товары двух 
крупнейших государств ЕАЭС — России и Казахстана 
— заставляет страны искать новые пути развития эко-
номики. Одна из задач Евразийского банка развития 
(ЕАБР) — способствовать росту объема торговли меж-
ду двумя странами и взаимным инвестициям в совмест-
ные проекты. Нередко реализация трансграничных  
инвестиционных проектов в инфраструктурной сфере  
позволяет дать импульс развитию экономики регионов, 
часто находящихся в числе аутсайдеров по уровню  
экономического развития. Заместитель председате-
ля правления ЕАБР Константин Лимитовский  
рассказал о том, каким проектам банк сегодня отдает 
предпочтение.
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